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Técnico en Comunicación Social

La modernidad aleja a los candidatos
delas listas de los muros de las
esquinas, o de las columnas que
servían de apoyatura para la cartelería
plástica. Hoy se les dice a quienes
se postulan que su mayor desafío
será hacerse conocer, y para lograrlo
tendrá que apelar a otros escenarios
algunos de los cuales son costosos
y desacompasados con las
posibilidades financieras de quienes
se insertan en la política con el
objetivo de cambiar al país.
Quizá ese financiamiento primario casi
inexistentes, sea la razón por la cual
postularse siendo joven es un desafío
que, sumado con la inexperiencia y
la carencia de trayectoria, son la clave
que muy pocos encuentran en los
escenarios de mayor relevancia. En
este periplo de expectativas, el 30 de
junio –día de las elecciones primarias-
resulta ser el principio y el final de
muchas cosas. La proliferación de
listas terminará en una sola, y de los
miles de candidatos a un lugar en la
convención de los partidos, sólo
quedarán unos pocos cientos de
adherentes a quienes se les
convocará con mucha suerte a unas
50 sesiones en 5 años, en las que
cree decidir lo que ya resultó decidido
mucho antes. Después de todo para
eso el partido tiene un programa, y
en algún momento, después de 30 de
junio, quizá en un par de sesiones
poco memoriosas se logre consumar
un debate ideológico. Todo terminará
con la edición limitada de algún librito,
para de ahí en más aplicarnos al
debate de las ideas sobre quien es
más batllista.
En mi biblioteca personal donde todo
está a la mano del fugaz pensamiento,
de la duda o de una idea, sigue
estoico el libro de «El país modelo:

José Batlle y Ordóñez, 1907-1915», de
Milton I. Vanger, edición de 1983.
Allí todo lo que fue y lo que no somos.
Pero si algo hay para destacar es por
dónde podrían comenzar los cambios,
y n se me ocurre mejor fuente de

inspiración que las políticas culturales,
porque ellas logran modif icar lo
esencial, lo importante, porque apuntan
a la esencia de lo cultural en una
búsqueda desenfrenada por conquistar
los espacios verdaderamente
necesarios.
Y qué se busca como objetivo en una
política cultural; simple: siendo la cultura
uno de los principales componentes de
una política de desarrollo endógena y
duradera, debe ser implementada en

coordinación con otras áreas de la
sociedad en un enfoque integrado.
Toda   política para el desarrollo debe
ser profundamente sensible a la
cultura misma. También debe ser un
ámbito para fomentar el diálogo entre
las culturas, lo cual debe constituir
una meta fundamental de las políticas
culturales y de las instituciones que
las representan en el ámbito nacional,
para promover sin vacilaciones a la
libertad de expresión universal como
factor indispensable para que esta
interacción y su participación pueda
ser efectiva en la vida cultural.
Concretar esto trae consigo una
importante fuente de creación de
empleo generado directa o
indirectamente a través de la
valoración de un amplísimo patrimonio
cultural, las industrias culturales y las
producciones específicas: todo esta
relaciona. Sea donde sea se
construye: hay una cultura válida y
aceptada adentro de una cárcel o en
un teatro. Cada una será portadora de
su realidad, y cada una debe ser
admitida como parte de un todo
cohabitable del que nadie escapará.
Eso compromete tanto como desafía.
Invariablemente en este contexto se
dará con más o menor fuerza  la
localización  de  la inversión que
mejorará la imagen y el atractivo de
los entornos; hará que el desempeño
de un papel positivo sea más marcado
en la promoción, integración y
cohesión social; y hará que las
personas, y esto es verdaderamente
importante, logren un espacio para el
desahogo,  crecimiento personal y
fortalecimiento de la autoestima, lo
que contribuye de forma decisiva a la
creación de un clima humano de
bienestar necesario para la
convivencia.
Para que todo esto sea posible y no
nos pase inadvertidos, en estas
elecciones primarias –al menos los
que se postulan-, deberían –por
principio- aceptar reconocer la
dimensión cultural del desarrollo,
afirmar y enriquecer las identidades
culturales, aumentar la participación
en la vida cultural, y fomentar la
cooperación cultural más allá de sus
propios entornos.
Obviar este texto, inexorablemente,
nos someterá a no interpretar la
realidad tal cual es, y eso hará que el
contexto desactualice los postulados
que como inspiración deben ofrecer
certidumbre y realidad.

Más allá de 30 de junio:
«humedad, llovizna y frío»

Las necesidades de la gente y las buenas ideas suelen ser el
combo perfecto en momentos ferméntales como los de las

campañas electorales. Pero las «elecciones primarias» suelen
ser mucho más que eso, porque son ellas quienes nominan los
candidatos a las elecciones para todos los cargos electivos. La

ley establece y regula la realización de esos comicios que
pasan a tener validez legal para la nominación de aspirantes a

los cargos públicos, dependiendo de sus resultados y del
orden de prioridad relativa según los votos que cada uno
obtiene, de allí saldrán desde el presidente, senadores y

diputados, hasta los ediles, alcaldes e intendentes que en
mayo de 2025 se someterán al voto popular igual que lo harán

en octubre los postulantes a los cargos nacionales. En
cualquier caso, algo de tanta relevancia política e institucional,

se decidirá en Uruguay entrando al invierno, cuando en
realidad nuestra tradición desde siempre se planteó el desafío

del verano. En vez de sol de noviembre estas campañas se
rodearán de humedad, llovizna y frío, al decir de un tango.
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TABARÉ VIERA (Canal 10;
programa «Arriba Gente»: A 20 días
de las elecciones internas, debemos
ser sinceros, aún no hay un clima de
campaña como cuando llega el tiempo
de las elecciones nacionales. La
interna es la primera elección de un
largo proceso electoral y eso marca
ciertos límites.
En este mes que es cuando la
publicidad y los actos van a empezar
a sucederse, creo que vamos a entrar
en clima, y es muy importante que la
ciudadanía entienda que estas
elecciones son un hecho importante
porque se eligen las autoridades
part idarias, las convenciones
nacionales y también las
departamentales, y porque el
instrumento que va a poner los
resultados que después ratificarán las
candidaturas, tanto de la fórmula
presidencial -porque es la convención
nacional la que elige él o la candidata
a vicepresidente y los candidatos a
intendentes, y porque además
deciden quién será el candidato único
de cada partido.
En eso estamos, en las recorridas
tratando de informar y de entusiasmar,
tratando de transmitir nuestro
pensamiento nuestra propuesta y
hacer que transcurran las campañas
electorales de modo criterioso sin
generar calles de ida sin retorno.
Lo que sí esta claro es que -el que
gana, gana-, fui el primero que lo dije
más allá de que estrictamente lo que
dispone la norma legal es que quien
resulte candidato único a presidente,
debe ser el que saque el 50% de los
votos más uno, o el 40% con una
diferencia de 10% respecto del
segundo, pero en el partido Colorado
hay varios candidatos y puede darse
que no se den esas diferencias, pero
igualmente yo creo que -el que gana-
debería por acuerdo derivar en una
acción ante los convencionales para
que ratifiquen el resultado electoral se

cual sea. La seguridad es un tema que
está instalado en la campaña. Es
imposible omitirlo en los programas de
gobierno y en las propuestas que desde
ya se están debatiendo.
A través de la prensa, y en el propio
contacto con la ciudadanía, de la
seguridad pública –como tema- sigue

estando presente, lo que no quiere
decir que tenga que estar partidizado.
No debería estar en el debate con ese
énfasis. El asunto no es sacar cuentas
de votos pesando que si en tu gobierno
hubo tantos muertos y en el mío tantos
menos, y quedo mejor parado ante la
gente. Creo que es hora de que los
políticos realmente trabajen en un
proyecto, porque esta claro que no hay
una solución única, y que todos
tenemos algunas ideas y planteos
sostenidos por informes técnicos, pero
también hay diferencias de opinión que
obligan a ponerse de acuerdo desde ya
en las medidas a mediano y largo plazo
que deberían sostenerse. La visión debe
ser mirar más allá de un periodo de
gobierno. Hay que construir políticas de
estado.
En lo personal entiendo que a ver este
es un mes complejo, difícil. Hoy nos
sentimos protagonistas, candidatos, y
estamos a unos días de la elección,

pero debemos ser conscientes que
habría que seguir haciendo cosas:
perfectamente nuestros técnicos, que
están trabajando en nuestros equipos,
y están definiendo ideas, deberían
hacer un intento igual que durante la
época del presidente Tabaré Vázquez,
juntarse para llegar a algunos acuerdos
básicos. Hay que ser proactivos y tomar
algunas medidas, porque hay cosas
que hay que hacer y puede haber
demoras.
Lo hecho hasta ahora en materia de
seguridad ciudadana demuestra que no
ha sido suficiente, pero es justo decir
también que hubo un llamado o
convocatoria desde el gobierno a todos
los partidos políticos, y el Frente Amplio
casi no participó. Ya es hora de que
gente sea priorizada y de que el
sistema político se ponga de acuerdo.
Repito, no hay una varita mágica que
resuelva todos los problemas, pero
Batllistas a puesto sobre la mesa
política tres líneas de acción que son
las que conjugan los escenarios más
complejos: las adicciones debe ser

encaradas porque tienen que ver con el
sistema carcelario y con la lucha contra
el narcotráfico, por lo que creo que son
el eje contra la violencia, sobre todo
porque en este momento hay un delito
que está cambiando: bajó el hurto-,
pero las rapiñas siguen estando muy
altas respecto de los homicidios,
cuando muchos de ellos están
vinculados a los dos motivos
principales, que son la violencia basada
en género, que es un drama en el país,
y el narcotráfico, aunque si miramos lo
que ha pasado en otros países de
América, puede decirse que nos vemos
peor, pero para cambiar hay que
proponer sobre el narcotráfico, tanto
como combatirlo.
Una idea es blindar la frontera del
Uruguay, porque somos un país que no
produce drogas y que las que llegan lo
hacen entrando por nuestras fronteras,
el puerto, los aeropuertos, los pasos
de frontera, por lo que creo que toda la

Blindar al país «aquí y ahora»
Tabaré Viera reconoce deberes no cumplidos en la

coalición republicana. Destaca a la seguridad ciudadana
como un eje que no sólo no debe resignarse, sino que

hay que trabajarlo con más énfasis en tiempos de
campañas electorales. A su modo de ver los técnicos de
los partidos políticos deberían juntarse «aquí y ahora»,

para poner diagramar límites que combatan a las
adicciones por las drogas en las calles y en las cárceles,
el narcomenudeo, el lavado de dinero y el blindaje de las
fronteras que eviten que Uruguay sea un país de puertas
abiertas sin la necesaria tecnología y equipos de control

para combatirlo. Sobre los militares en las calles no lo
comparte. Admite que las fronteras están desprotegidas.

Más allá de los comicios del 30 de junio, el líder de
Batllistas se plantea blindar las fronteras y dotar al país de

la última tecnología posible. El policiamiento no es el
único enfoque con el que debe mirarse este problema,

pero la policía tiene que mostrar que no se observan.

frontera hoy esta vulnerada y hay que
blindarla y para eso hay tecnología,
como los escaners, drones, aviones,
lanchas patrulleras. Para es que
tenemos un presupuesto que aunque
lo sabemos deficitario hay prioridades
que deben tratarse como la urgencia
que ameritan. En todo el problema de
la seguridad o la inseguridad bloquear
nuestra frontera ha sido una
alternativa, pero dotar las fronteras de
la tecnología que hoy no existe, es
urgente.
Hay países como Israel, por ejemplo,
que tienen tecnología para controlar
si se lanzó un misil en su contra, y lo
contrarrestan. Hoy hablamos por
celular en un comercio, y un algoritmo
nos capta y cuando nos levantamos
a la mañana siguiente nos
bombardean con publicidad en base
a lo que hablamos. Si a eso llegan
las propuestas comerciales
pensemos a lo que puede llegar la
seguridad.
Resulta clarísimo que la tecnología
existe y hay que invertir en tecnología.
Y eso sí se la daría al país el control
y manejo a las fuerzas de seguridad.
Yo no estoy de acuerdo con la idea
de que las fuerzas armadas hagan
tarea de policiamiento, porque creo
que no están preparadas para eso, no
es su fin. Pero en la frontera ya están
integrado0s a esa función y los
militares podrían colaborar en esas
funciones de control de la frontera en
base a la defensa nacional.
 Este me parece que allí este deberían
de encargarse de ellos pero hay que
dotarle de tecnología, porque hoy
existen drones, scanners, y radares
que controlan perfectamente las
fronteras para por un lado eso
bloquearlas lo máximo posible, y por
otro hay que trabajar en prevención y
rehabilitación. Pero hay que ser
honestos y reconocer que atacar el
mercado con la propuesta de legalizar
la marihuana, para quitarle mercado
al narcotráfico, no funcionó.
Hay que proceder como se hizo en el
caso del tabaquismo: con campañas
que incluso obligan a quien compra
cigarrillos a ser parte de una campaña
publicitaria que tiene a las propias
cajillas como instrumento en contra.
Creo que tenemos que ir por la
recuperación de los adictos, y por eso
proponemos la creación de un
Sistema Nacional de recuperación de
adicciones como el eje para
solucionar un debe que tiene el
Uruguay, particularmente el estado, y
del que todos sabemos es un
generador de dramas que bajo el título
de «adicciones» es un generar de
controversias sociales.
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Guzmán IFRÁN
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Coordinador Gral.de la Opp

Lo que sí me atrevo a aseverar es
que a quienes innegablemente
influyen es a los políticos; lo asuman
o no. Ya sea para tomar decisiones
y elaborar estrategias considerando
su situación desfavorable en las
mismas o, en su defecto, mantener
las adoptadas hasta entonces si los
resul tados son -al  menos de
momento- los deseados. También
los hay, claro, quienes mantienen un
curso de acción predeterminado pese
a no resul tar favor i tos en las
compulsas públicas de opinión, tanto
por entender que no son un fiel reflejo
de la realidad o, en los casos quizá
más nobles, no claudicar en sus
ideas, posturas o cri terios por
resultar menos populares que otras
propuestas alternativas. Pero lo
cierto es que hasta estos últimos se
ven de uno u otro modo afectados
por las encuestas por tener que
reiterar una vez y otra también, por
qué consideran que las mismas
están equivocadas o que les son
indiferentes, haciéndoles perder
tiempo y energía que en tiempos
electorales escasean y
sobremanera.
A quienes las encuestas ciertamente
también influyen es a los periodistas
y analistas políticos, que guían
buena parte de sus análisis por lo
que muestran los sondeos, tanto en
términos de los resultados de las
últimas muestras como de las series
y su evolución en el tiempo.
Sin embargo, temerario sería afirmar
irreductiblemente que las encuestas
influyen en los electores o, al menos,
en su decisión final de sufragio. Dicho
esto, es igualmente de mi interés
introducir dos -supuestos-
fenómenos que siempre están a la
orden del día al hablar de la influencia
de las encuestas en los procesos
electorales. Ellos son el bandwagon
y el underdog, términos sajones que
responden al hecho de subirse al
«carro ganador» en el primer caso y
a optar por dar le e l apoyo al
candidato más desfavorecido en las
encuestas en el segundo.
¿Pero cuánto hay de cierto en la
presencia y cristalización de estos
fenómenos en el Uruguay? En mi
opinión realmente poco. Antes que

nada porque las encuestas han
sufrido en los últimos tiempos una
significativa crisis de legitimidad no
sólo a nivel local, sino también
regional y mundial, derivada de yerros
que por veces lindan lo obsceno. Pero
además, porque el  electorado
uruguayo es mucho menos
irresponsable de lo que apelar a tales
criterios de decisión supone. En el

acierto o en el error, algo que -por
cierto- sólo puede concluirse una vez
f inal izado el  mandato de los
ganadores, y siempre hablando en
términos  generales,  e l  pueblo
uruguayo suele procura elegir a
conciencia. En Uruguay la gente vota
convencida, orgullosa.
Aunque cierto es también, que de
forma cada vez menos anticipable y
más ambivalente. Quizá, por eso, las
empresas consultoras responsables
de la confección de las encuestas de
opinión pública encuentran cada vez
más obstáculos que sortear al
momento de proyectar una tendencia
y, ni que hablar, de anticipar un
resultado.
En la era de la tecnología y la
información instantánea, las
encuestadoras enfrentan desafíos cada
vez más intrincados para anticipar de
manera precisa los resultados
electorales. Si bien las encuestas
siguen siendo una herramienta
fundamental para entender las

preferencias y comportamientos de los
votantes, la rapidez con la que cambian
las tendencias políticas y la creciente
desconfianza en las encuestas, han
hecho que sea cada vez más difícil
predecir con certeza quién ganará una
elección. Uno de los principales
desafíos que las encuestadoras
enfrentan hoy en día es el fenómeno de
la polarización política. En muchos
países, las divisiones ideológicas son
cada vez más profundas y los votantes
t ienden incluso a mentir al ser
encuestados en aras de no mostrarse
-o sentirse- extremistas o radicales. Y,
pese a que las encuestas son
anónimas, es un factor que igualmente
pesa a nivel emocional al momento de
manifestar la verdadera preferencia
política. Adicionalmente, la proliferación
de las noticias falsas y la manipulación

de la información en las redes sociales
han socavado la credibilidad de las
encuestas y han hecho que sea aún
más difícil prever los resultados
electorales. Los votantes pueden ser
influenciados por rumores y
desinformación que circulan en línea,
lo que puede distorsionar los resultados
de las encuestas y llevar a predicciones
erróneas. Otro desafío importante para
las encuestadoras es la creciente
reluctancia de las personas a participar
en encuestas. Con el aumento de las
llamadas telefónicas no deseadas y el
agotamiento de los votantes por la
constante atención de los medios de
comunicación, muchos ciudadanos
optan por no responder a las encuestas
o simplemente no están dispuestos a
compartir su opinión con extraños. Para
hacer frente a estos desafíos las
encuestadoras deben adaptarse a las
nuevas realidades del entorno político
y tecnológico. Esto incluye el uso de
métodos alternativos de recopilación de
datos, como encuestas en línea o a

Las encuestas al banquillo
Llegan los tiempos electorales y de las

preguntas más comunes que nos hacemos
todos quienes tenemos interés en la cosa

pública y el devenir del proceso democrático,
es si las encuestas influyen o no en el mismo y,

de hacerlo, cuánto lo hacen, con qué
profundidad y cuáles son sus consecuencias a

todos los niveles.

t ravés de redes sociales, y el
desarrollo de algoritmos y modelos
estadísticos más sofisticados para
analizar, pronosticar y sobre todo
actualizar las proyecciones
acompasando la volati lidad
característ ica de los electores
contemporáneos.
Además, es fundamental que las
encuestadoras sean transparentes en
cuanto a su metodología, sus
f inancistas y sus posibles
limitaciones, para así construir una
relación de confianza con el público y
garantizar la f iabil idad de sus
pronósticos.
Lo cierto,  es que si  hay una
compulsa que resul tará
part icularmente interesante de
analizar una vez cerrada la última
urna del 30 de junio será la Colorada.

Y, por sus características, pienso
que las d iferenc ias entre los
resul tados proyectados y los
efect ivamente mater ial izados
pondrán,  una vez más,  a las
consultoras de opinión pública en
una compleja y compromet ida
situación.
De momento, me remito a convocar
a todos los batllistas, cada uno
desde dónde le toque o lo sienta, a
seguir militando por un modelo de
país con base en la matriz de
pensamiento reformista de Don
Pepe, con la experiencia que nos ha
dado el  t iempo y desde las
herramientas y posibilidades de
nuestra  era.  Porque así  las
encuestas podrán seguir  s in
acompañar, por múltiples y variables
motivos, pero el pueblo uruguayo
estoy convencido que no.
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Ricardo J. LOMBARDO
Periodista. Escritor. Contador. Fue Diputado y presidente
de Antel. Presidente Ejecutivo de la Comisión Administradora
del Field Oficial (Estadio Centenario)

Históricamente, el que introdujo la
idea de «casta política» fue el poeta
italiano Gabriele D’Annunzio allá por
1920 cuando su país se debatía en el
caos luego de la primera guerra
mundial, en medio de una pobreza
generalizada y la frustración de los

combatientes que habían vuelto a la
vida social sin ningún t ipo de
reconocimiento.
Italia había sido tratada como el primo
pobre en el Tratado de Versailles, a
pesar de haber protagonizado
sangrientas batal las contra los
austríacos, y un sentimiento de

resentimiento se generalizaba. La
violencia entre los socialistas que
habían promovido el abstencionismo en
la guerra pues la consideraban la
decadencia del capitalismo, los
socialistas intervencionistas que habían
sido tildados traidores a la causa

proletaria, la «huelguísima» promovida
por los comunistas inspirados desde
Moscú, terminaron por desacreditar el
sistema parlamentario democrático que
trataba de recomponer la convivencia.
En ese contexto, surge el fascismo,
como derivado de los socialistas
intervencionistas. El poeta D’Annunzio

La casta
Se ha puesto de moda hablar de la «casta»
política, a instancias de Javier Milei en sus

tiempos de candidato e incluso ahora desde la
presidencia argentina con su enfrentamiento a

el statu quo. Es necesario, sin embargo,
diferenciar lo corrupto, disfuncional, abusivo y

antirrepublicano que ha mostrado el
funcionamiento de las instituciones en el vecino
país, en las últimas décadas bajo el peronismo-

kirchnerismo, del sistema republicano
democrático funcional que se sustenta en

negociaciones políticas para lograr los
acuerdos imprescindibles para conciliar las
diferentes posiciones e ideas en un sistema

democrático de convivencia saludable.

fue uno de sus principales inspiradores.
Incluso, con un grupo de ex
combatientes de la guerra, invadió Il
Fiume, contraviniendo las decisiones
del gobierno constitucional y
reivindicando un derecho territorial que
le había sido negado en Versalles.
En un reportaje publicado en el
periódico Idea Nazionale, D’Annunzio
proclamó:
«Es necesario que la nueva fe popular
prevalezca, por cualquier medio, contra
la casta política que intenta prolongar
por todos los medios formas de vida
discapacitadas y dignas de desprecio.
Si se hace necesario llamar a la carga,
yo mismo lo haré. Y todo lo demás es
podredumbre.»
Según narra Antonio Scurati en El Hijo
del Siglo, la biografía de Mussolini, «al
cabo de unas horas, tan solo, la imagen
de la clase política como una «casta»
priv ilegiada y separada de la
sociedad»…»comienza a arraigar en el
tronco del descontento popular». Quién

luego sería Il Duce, se inspiró en esa
proclama del vate y la historia sabe lo
que siguió. La descontrolada violencia
desde la izquierda y la derecha
terminaron por destruir la incipiente
democracia italiana que buscaba
obtener las mayorías necesarias para
reconstruir el país, mediante

negociaciones, concesiones,
tolerancia, compromiso. Como debe
hacerse cuando las sociedades
están divididas y amenazan con
volverse intolerantes.
El fascismo convertido en partido-
ejército, terminó obligando al rey
Vittorio Emanuele III a darle el
gobierno a Mussolini y a sus camisas
negras, iniciando una feroz dictadura
que llevó a los italianos a la mayor
intolerancia, toda clase de atropellos
y a la locura de otra guerra atroz.
Las lecciones de la historia hay que
escucharlas para no volver a tropezar
con la misma piedra.
La corrupción, el abuso desde el
Estado, y la antirrepública, terminan
dando lugar a peligrosos aventureros
y oportunistas.
La solución verdadera no es otra que
cuidar y  fortalecer siempre las
inst ituciones republicano
democráticas, la tolerancia, el
derecho de las mayorías y el respeto
a las minorías. Cualquier similitud

con la realidad de hoy de la Argentina,
no es pura coincidencia.
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La endogamia se expresa en un
proceso de selección docente espurio
por el cual se realiza el ingreso a la
carrera docente y el ascenso en
función de criterios polít icos,
familiares, ideológicos o de grupos de
poder y no en base a los méritos y

las competencias académicas. Es
una forma de reproducción de las
elites, de funcionamiento del efecto
«Mateo» (fenómeno de acumulación
de beneficios de quien ya los tiene en
detrimento de otros nuevos aspirantes)
y de negación de la educación como
un mecanismo de movilidad social por
el tipo de selección. La endogamia
refuerza modelos no meritocráticos
sino donde el acceso a los cargos y
puestos de trabajo se apoya en
acciones políticas de las estructuras
de poder existente. Los estudios
académicos de Pierre Bourdieu
muestran como  estos mecanismos
son la base de las luchas por el poder
al interior de los sistemas
universitarios por cuanto alteran el
«ethos» universitario del mérito. La
endogamia  conforma un cuadro
«hermafrodita» por el cual se realiza
la reproducción de las élites que
ostentan los cargos y centros de

poder en las instituciones y que
mantienen su dominación a través de
mecanismos de  designación de sus
sucesores. Las mejores universidades
del mundo y todos los estándares de
los sistemas de aseguramiento de la
calidad coinciden en que estas

prácticas de gobernanza académica
limitan la diversidad, reducen la
rigurosidad de la investigación y
conforman estructuras más políticas
que académicas e impactan
negativamente en la pertinencia. Ellas
expresan formas de corrupción
académica según la UNESCO. En tal
sentido, los sistemas de aseguramiento
de la calidad propenden a controlar
estas prácticas impulsando  sistemas
transparentes y  competitivos para la
selección y el acceso, y cónsono con
ello premiando la formación adicional
frente a la antigüedad. La endogamia a
diferencia limita la movilidad y la
competitividad educativa. Hoy, muchas
veces sólo mirando la repetición de los
apellidos familiares y los lazos de
parentesco, se develan esas formas de
funcionamiento institucionalizadas,
pero sobre todo se constata en la
afiliacion partidaria la logica de la
endogamia.

La endogamia
en la selección docente

La endogamia constituye una de las mayores
debilidades de los sistemas de educación

superior a escala, tanto de las instituciones
como en forma sistémica. Ella limita la calidad,

la diversidad y la competitividad de las
instituciones y de sus egresados.

En general, ella se estructura a través
de un conjunto de normas y dinámicas
de funcionamiento que se apalancan en
algunos de los siguientes ejes.
A. Falta de una carrera docente a escala
nacional. Cada institución tiene sus
propias normativas que tienden a
defender corporativamente a sus
docentes, no sólo l imitando la
competencia externa sino
especialmente la calidad. Ello se
expresa muchas veces además que si
un docente quiere pasar de una
institución a otra, ingresa en el grado
más bajo del escalafón académico, y
no en función de sus capacidades

docentes. Hay un relativo feudalismo
que limita la movilidad horizontal y pone
en desigualdad a estudiantes y
docentes no en función de los  méritos,
sino de criterios corporativos no
académicos.  B. Mecanismos de
contratación corporat ivos. El
Departamento, Consejo de Escuela o
Facultad es quien llama a concurso y
designa a los jurados también en  base
de sus intereses. Muy pocos son
jurados externos independientes. Quien
selecciona a los jurados internos, ya
define finalmente a quien se designa en
la mayor parte de los casos. Este
órgano es de gobierno, polít ico,
académico, designa y es también de
apelación. En general se selecciona a
los jurados a partir de designaciones o
acuerdos políticos de los grupos que
gobiernan, y la evaluación de las
credenciales sigue esos criterios
políticos, que tiende a imponer y a
reproducir a las «tribus académicas.

Incluso si la persona de afuera hiciera
un recurso legal, el órgano se protege
bajo el argumento de ser una decisión
académica del jurado
C. Falta de objet iv idad en la
ponderación de los méritos. Hay falta
de parámetros exactos de medición
de los cv, que permite alta
subjetividad en su evaluación. En
muchos otros casos, hay una
ponderación muy elevada de una
entrevista o de algún proyecto a
presentar, que finalmente determina
que los méritos reales del postulante
no son determinantes en la selección.
En otros casos, se pondera

fuertemente la actuación gremial en
los órganos de cogobierno, que
reconoce por ende el carácter
endogámico de la selección frente a
los méritos. Traducido a la realidad
son quienes estudian en una
universidad los que acceden a los
puestos docentes en ella, no en
función de los méritos. Lo anterior
determina, especialmente en los
cargos docentes más importantes o
efectivos, que lo méritos no son
determinantes en las selecciones
evaluaciones. Así, es más fácil que
uno de la «casta» pase por el ojo de
una aguja y acceda a un grado 5,  que
uno que no lo es entre al reino de los
cielos de las Universidades.
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Zósimo NOGUEIRA
Comisario General (r)
Convencional del PC por Batllistas

Esto acompañado de mayor visibilidad
policial, generando vínculos y
confianza con la comunidad.
Patrullaje en móviles y pie a tierra
debidamente identificados.
Inspección y control de desarme de
vehículos, casas de compra venta,
lugares de prostitución con posible
explotación de personas, abuso
infantil, juegos de azar prohibidos y
población flotante en hoteles y
pensiones.
Atención de los delitos menores que
al no ser atendidos en tiempo y forma
generan actos de justicia por mano
propia u desencadenan eventos de
mayor violencia.
Fortalecer seccionales policiales,
unidades de investigación y equipos
de respuesta rápida del tipo Swat o
Geo.
Capacidad de recibir y dar respuesta
inmediata a las demandas de la
sociedad

Blindaje de fronteras.
Combate al narcotráfico,
contrabando e ingreso de

criminales.

Control de movilidad, ingreso y egreso
al país de personas y cosas.
Coordinar acciones entre todos los
involucrados. Aduanas, Migración,
Policía, Fuerzas Armadas y
eventualmente otras instituciones.
Patrullaje fluvial por Prefectura, control
de pasos de frontera Ejercito
Nacional,  espacio aéreo la Fuerza
Aérea.
Control de personas, cosas y
documentación Aduanas, Migración y
Policía.

Combate interno del narcotráfico,
narcomenudeo y compra para

consumo
de sustancias prohibidas

Las drogas prohibidas provienen y se
producen en el exterior.
Impedir su ingreso, capturar a quienes
intenten ingresarla, incautar
sustancias y ponerlos a disposición
judicial.
Detener a quienes adquieren drogas
de manera ilegal.  Esto aporta
información sobre el tipo de droga,

volumen y modalidad de la transacción.
Permite incriminar al proveedor y facilita
el tratamiento de sus adicciones. Sin
consumo no hay venta.
En una primera intervención
direccionarlo para tratamiento
ambulatorio voluntario, su segunda
detención por la misma causa implique
una intimación al tratamiento y la
advertencia de que una tercera
detención determinara su formalización
e ingreso al sistema carcelario con
tratamiento obligatorio.
Habrá que legislar.

Tratamiento de adicciones
y personas en situación de calle.

Otro enfoque sobre consumo de drogas,
hacer ver sus efectos negativos,
desalentar. Programas educativos,
salud preventiva.
Crear centros de atención en
drogadicción y adicciones en todos los
departamentos; fomentar
emprendimientos privados en igual
sentido.
También comedores y baños públicos,
a efectos de desactivar promiscuidad y
espacios insalubres, que generan
inseguridad y restan calidad de vida a
la comunidad.
Respecto a la ocupación indebida de
espacios públicos y privados aplicar las
disposiciones establecidas en la LUC.

Reducción de homicidios,
violencia y hegemonía criminal

Intensificación y permanencia de
patrullaje, rapidez a las demandas de
auxilio.
Para romper vínculos criminales
consideramos necesario  construir tres
nuevas cárceles, alejadas de las
actuales.
No importa de quien dependan, ni si
debe ser un organismo desconcentrado.
Para un máximo de 500 personas cada
una.
Con celdas individuales, y determinadas
característ icas. Lugares de
emplazamiento, protocolos de movilidad
y seguridad.
Todo compartimentado. Recreación en
pequeños grupos, asistencia técnica en
todos los rubros, trato digno priorizando
el cumplimento de la pena, la integridad

física, salud, alimentación y especial
énfasis en la libertad de conciencia del
preso.
Educar en conocimiento y habilidades
para trabajo y sustento al momento de
egresar. Profesiones y oficios que
permitan auto sustento.
El preso será responsable del
mantenimiento en buenas condiciones
de su locación. Inventario. Evitar daños
a estructuras y patrimonio del Estado.
Inhibidores, restricción de elementos
de comunicación personales.
Tecnología, visitas debidamente
controladas.
Una de esas cárceles para alojar a los
presos más peligrosos retirados de los
otros establecimientos; debilitando
liderazgos.
En las otras los ingresos de primarios
y aquellos con mayores
potencialidades de reinserción social.
El diagnostico de ingreso es
importante.
Este formato carcelario dificulta las
comunicaciones entre criminales y

resta poder a quienes dirigen bandas o
clanes desde las cárceles.
La demora en saber lo que ocurre en el
exterior, (traiciones, enfrentamientos,
intervenciones telefónicas,
procedimientos en curso) impide y
retarda reacciones.
La información empodera, la falta
debilita.
Con este formato compartimentado
apuntamos a una baja de reincidencia
Las otras cárceles, en especial las más
grandes podrán reducir hacinamiento y
transformar su operativa.
Necesitan contar con espacios de libre
disposición.
 Aislamiento para sanciones;
protección por amenazas, riesgos de
vida; conflictos entre presos;
resoluciones judiciales por
investigaciones en curso; problemas
sanitarios etc.
Espacios para estudio, trabajos
manuales y para atención de los
profesionales sin las presiones
internas.
Para bajar la criminalidad y reducir el
delito deben enfocarse políticas de
prevención sobre individuos propensos
al delito, aun no formalizados y sobre
primarios.
Educación obligatoria y controlada
como causa y medida sustitutiva de la
prisión.
Atención de las familias de
formalizados y condenados, que se ven
sin el proveedor, y tienen problemas de
sustento y guía. Mujeres e hijos,
personas dependientes.

Reducir mortalidad y agil izar
respuesta del estado

en casos de violencia
doméstica o de género

Protección adecuada en tiempo y
forma.
Expresiones de la pre-candidata
Presidencial Carolina Cosse.
El 60% de los Femicidios carecen de
denuncia previa.
Los conflictos familiares alcanzan gran
violencia y la demora en la denuncia
es múlti-causal.
Una de éstas, es cuando la víctima
carece de un lugar para refugiarse y
sentirse protegida.
Ni puede abandonar su hogar, ni obligar
a que lo haga su agresor.
Su defensa es la discusión o la mutua
agresión, con la habitual desventaja
de su menor contextura física,
fortaleza y habilidades de lucha.
En muchos casos está condicionada
por hijos menores y falta de capacidad
de sustento.
Eso retarda su decisión de denunciar
y sabe que de hacer la denuncia y no
contar con protección inmediata la
violencia será mayor.
La falta de personal y medios que
tienen las Comisarias Seccionales
desalientan pedidos de ayuda.
Lleva tiempo disponer un servicio de
esta naturaleza y para escenarios
muy diversos.
Se necesitan lugares de albergue
inmediato.
Proponemos contar con edificios para
dar alojamiento a estas personas.
Edificios testeados, con custodia
policial permanente. Orientación
profesional de las famil ias all í
alojadas, mientras se localiza, detiene
al agresor y se judicializa la causa.
Con esto logramos un abordaje
profesional, custodia en lugares
adecuados, con las comodidades
mínimas imprescindibles para
custodias y custodiados. Dignidad.
Se reduce sensiblemente el  número
de custodias, personal que puede
destinarse a los habituales cometidos
de la policía.

Salud mental y suicidios en la
policía

Ser más estrictos en los ingresos,
pruebas de stress intenso.
La mayoría de los suicidios de policías
se corresponde con jóvenes que ante
fracaso económico, profesional o
sentimental se desbordan y asumen
conductas suicidas.
La buena selección para ingreso es
esencial. No basta lo académico.
Deben someterse a pruebas de stress
intenso, su tarea lo amerita y portan
armas.
 Sanidad  policial ha implementado
servicios de contención de situaciones
críticas advertidas por quien las
padece, superiores y compañeros.
Está obteniendo buenos resultados.

El actual formato orgánico de la policía no dio resultado. El
Jefe de policía es un cargo político, es responsable de su

jurisdicción y la policía con su estructura vertical debe
garantizar el libre ejercicio de los derechos individuales y

el cumplimiento de la ley. Desde 1985 gradualmente se han
designado en cargos de Jefe a oficiales de policía,

confiando en su experticia y formación profesional. Un
estímulo, pero quien acepta tal designación está sujeto al

proyecto de gobierno de quién lo designa y puede
prescindir de sus servicios en forma inconsulta. Al policía

en actividad le está vedado intervenir en política y se limita
al cuarto secreto y voto. Para que lleguen a las máximas

jerarquías los mejores hay que eliminar los ascensos
digitados por el mando político partidario bajo cualquier
rotulo. Retornar a calificaciones y ascensos en base a la
antigüedad calificada valorando experiencia, conducta,

contracción al trabajo y el desempeño académico. Con los
mejores al mando, mejor gestión.

Reestructura, reorganización
y responsabilidad territorial
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Músico. Director de Orquesta

Claudia Sheinbaum, de 61 años, con
doctorado en Ingeniería de Energía, en
2007 se incorporó al «Grupo
Intergubernamental de Expertos sobre
Cambio Climático» - perteneciente a
la «Organización de las Naciones
Unidas»-, en el tema de energía e
industria. En el año 2000, Sheinbaum
fue Secretaria de Medio Ambiente del
Distrito Federal, teniendo a Andrés
López Obrador como Jefe de Distrito,
y en 2018 ocupó el cargo de Jefa de
Gabinete de la Ciudad de México.
Ahora, Sheinbaum, será presidente,
pasando a ser continuista de López
Obrador, un hombre polarizado, radical
de izquierda, apoyando tanto al
«Grupo de Puebla» como al «Foro de
Sao Paulo», otorgando poder a una
«élite» en las Fuerzas Armadas a
efectos de «gestionar» puertos y
aeropuertos, y potenciando a un sector
de militares, en empresas públicas.
Traducido al español: militarizar algo
que, en lenguaje comunista uruguayo,
sería dar poder a «milicos», algo
totalmente contrario a la idea de la
majadera ultraizquierda de nuestro
país.
Para colocar la frutilla en la torta, la
recientemente electa presidente de
México considera deber prioritario,
apoyar a Centroamérica, respaldando
al «milico» Daniel Ortega, Miguel Díaz
– Canel, y más allá, a Nicolás Maduro,
Gustavo Petro, Lula da Silva, y los
otros…
De todas maneras, Claudia
Sheinbaum, ant icapitalista,
antiimperialista, y opositora a Estados
Unidos – país al cual en absoluto le
tiene estima… aunque vale recordar
que, durante cuatro años, vivió en
California, becada al «Lawrence
Berkeley Laboratory, realizando para
su doctorado, un trabajo de

investigación -, también quiere ser
«simpática» con los «yanquis», y
disimula su hipocresía, pues, México,
es actualmente el mayor socio

comercial – por encima de China – del
«país imperialista».
Sheinbaum, y su futuro gabinete,
esperan con nerviosismo los comicios
del próximo 5 de noviembre en los
Estados Unidos, pues, de acuerdo a la
administración que asuma, se
continuará con la adulonería interna
hacia el presidente Joe Biden –
¡exteriormente, criticándolo como
manda la ultraizquierda! -, o encontrar
una «reformulación y accionar» con un
perfil y enfoque apropiado para intentar
lustrar el escritorio, en caso de regresar
Donald Trump…. ¡por supuesto, más
allá que, a doña Claudia, también le

gustaría ser invitada a tomar la famosa
copa de bienvenida, en el «detestable
símbolo de poder», llamado la Casa
Blanca!
Claudia Sheinbaum, como continuista
de Andrés López Obrador – que ha
buscado ser «líder» junto al
expresidente argentino Alberto
Fernández para «reprogramar» el
mundo, poniendo proa al «socialismo
igualitario», e intentando desterrar para
siempre de México, y de América del
Sur, el «imperio» norteamericano, y la
«droga del capitalismo»-, no ha perdido
tiempo, y se acerca todavía más
comprometida, hacia el «Grupo
Puebla», foro político de ultraizquierda
con un «staff de lujo», compuesto por
presidentes, expresidentes, y
académicos de 19 países
latinoamericanos, además de «figuras
consulares» de España, Portugal, e
Italia.
Entre esos representantes plenos de
«valores humanos», se puede
mencionar a Cristina Fernández, Evo
Morales, Dilma Rousseff – compulsiva
fanática anticapitalista… ¡pero
presidente del banco de los «BRICS»,
acrónimo de una asociación económica
comercial de países «emergentes»

conformada por Brasil, Rusia, India,
China, Sudáfrica, Egipto, Irán, Emiratos
Árabes Unidos, Arabia Saudita, y
Etiopía -, Rafael Correa, José Luis
Rodríguez Zapatero, Lula da Silva,
Gabriel Boric, Gustavo Petro, y por
supuesto José Mujica, entre otros
despampanantes engendros.
A lo expresado, debemos recordar que,
«Morena», es integrante del «Foro de
Sao Paulo» – organización creada por
Fidel Castro, y Lula da Silva, de posición
ultraizquierda, radical, revolucionaria, y
entre sus miembros, «brilla», Miguel
Díaz – Canel, Daniel Ortega, Nicolás
Maduro -, y los «compañeros»

Sheinbaum
continuismo en México
Tuvieron lugar los comicios federales de México para

elegir presidente – período de seis años, entre el 1º de
octubre de 2024, y 30 de setiembre de 2030, sin

posibilidad de reelección -, 128 senadurías y 500
diputados, de los cuales 300 de ellos por mayoría simple,

y 200 a través de representación proporcional. La
candidata Claudia Sheinbaum, representante de

«Morena» («Movimiento de Regeneración Nacional»,
escisión del «Partido de la Revolución Demócrata») - con

ideología nacionalismo de izquierda, populismo, anti
neoliberalismo, defensor de la «igualdad de género», y

apoyando los derechos de la comunidad «LGBT» -
obtuvo una amplia victoria, alcanzando sobre 54.550.000

votos, un 59%, equivalente a 33.227.000. El segundo lugar
fue para Xóchitl Gálvez, una señora de izquierda, pero
«convertida» en oposición de «centro» - candidata por

«Pan» («Partido Acción Nacional»), con ideología
Democracia Cristiana, Humanismo Cristiano –,

alcanzando 15.620.000 papeletas, un 28%. En tercer lugar,
Jorge Álvarez Máynez, por «MC» («Movimiento

Ciudadano») - fundado en 1999 como «Convergencia por
la Democracia», posición izquierda, ideología

socialdemocracia, progresismo de izquierda -, llevando
5.832.000 votos, un 10.41%.

mexicanos apoyan la igualdad de
género, y la comunidad «LGBT».

Qué cosas
debe afrontar Sheinbaum…

Entre los problemas que la electa
presidente tendrá que vivir y combatir,
se encuentra la incontrolable violencia
de los cárteles, intentar sacar de la
asfixia al Sistema Nacional de Salud,
como asimismo el déficit fiscal que
se ha disparado. También, enfrentar a
una empresa petrolera estatal
totalmente hundida financieramente,
y la inseguridad ciudadana que sufre
el 70% de la población.
 Veremos la forma en la cual,
Sheinbaum, piensa afrontar el tema
del fentanilo, «producto para la
felicidad eterna» que producen los
cárteles de México, pero utilizando
productos químicos importados de
China, como así las medidas a
adoptar para acometer la violencia
asociada a bandas criminales por el
control de ruta para la droga hacia
Estados Unidos.
¡Aaaah! , me olv idaba un
«pequeñísimo» detalle…
La ultraizquierda mexicana, apoya el

terrorismo de «Hamás» …. ¿es anti
Israel? .... pregunto, porque, Claudia
Sheinbaum…. ¡es…judía!
Ahora, Sheinbaum, se convierte no
solo en la primera mujer electa
presidente, sino también la primera
persona judía en lograr el cargo de
mandataria de un país con 132
millones de ciudadanos, de los cuales
alrededor de 100 millones (78%), son
católicos….
Y un «pequeño insignificante detalle»
más… la pro terrorista izquierda
mexicana, apoya a «Hamás» … ¡es
anti Israel!
¡Tengo una «confusión de dudas»!
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Miguel Lagrotta
Profesor de Historia

El 1º de setiembre, en Masoller, las
fuerzas gubernamentales ocuparon
una posición estratégica tras unos
cercos de piedra, dispuestos a
hostigar a los rebeldes con sus nuevos
Mauser, armas de gran precisión y
mayor alcance. Saravia tenía la
intención de separar las fuerzas de los
generales Vázquez y Galarza.
A tal fin, le dio la orden a Basilio Muñoz
de que la vanguardia avanzase hacia
Rivera, pero las fuerzas de gobierno
se parapetaron tras los cercos que
salen de Masoller hacia la Cuchilla de
Haedo. Aunque las fuerzas del
gobierno estaban escasas de
municiones, la orden de perseverar en
el ataque no se cumplió. Se ha
discutido si Basilio Muñoz no pudo
ejecutarla o si Saravia decidió no
comprometer a sus fuerzas en esa
acción. Sea cual fuere la razón, lo
cierto es que los gubernamentales se
hicieron fuertes en esa línea.
Saravia salió a reconocer el campo de
batalla, luciendo su sombrero y
poncho blanco. Las miras de los
soldados se centraron en la imagen
del caudillo blanco y una bala le
atravesó el abdomen, lesionando
intestinos y riñón.
Varias versiones florecieron sobre el
origen de ese disparo que hirió de
muerte a Saravia. Una dice que el
gobierno había contratado expertos
tiradores argentinos para «misiones
especiales», otras sostienen que esa
bala partió de espías colorados
infiltrados entre las tropas blancas,
con el objeto de asesinar al caudillo.
Lo cierto es que muchas culpas se
repartieron tras la muerte de Aparicio
Saravia.
Los primeros ocho meses de batalla
dieron a los revolucionarios una
ventaja en el conflicto, pero el 1º de
setiembre de 1904, Saravia fue herido
de bala en la llamada Batalla de
Masoller, y falleció el 10 de setiembre.
La desaparición del caudillo
desarticuló al ejército nacionalista y
provocó el fin  de la revolución. En
aquellos instantes angustiosos, un jefe
llegó a pronunciar estas terribles
palabras: «Este es un ejército
saravista. Caído Saravia, es imposible
mantener su cohesión». Después de
Masoller, el ejército blanco se somete.
El Partido Nacional renuncia a sus

posiciones inconstitucionales. El
gobierno recobra toda su autoridad y la
política de coparticipación queda
abolida. La firma de la paz de Aceguá,

que puso fin a la guerra civil, deja
definitivamente asentado el modelo
urbano en Uruguay.
La destrucción material producida por
la revolución fue muy importante, se
registraron pérdidas cuantiosas en
ganado y alambrados y dispersión de
la mano de obra. Se produjo una
paralización de la refinación del ganado,
la baja de los precios de cueros y
haciendas, la detención de tareas del
primer frigorífico y la anulación del
crédito bancario para el campo.
Pero hubo también consecuencias
institucionales. Se consolida la unidad
del Estado. El triunfo colorado implicó
la f inalización de la polít ica de
coparticipación en los gobiernos
departamentales, la consolidación del
poder central y la unificación política y
administrativa del país. Termina la
dicotomía Montevideo-El Cordobés. El
afianzamiento del poder del Estado será
ya definitivo y lo usufructuará el Partido
Colorado, gracias a su victoria sobre
los blancos. El vencedor de la guerra

civil y presidente de la República, J.
Batlle y Ordóñez, recoge naturalmente
la jefatura de su partido, y se instala
un gobierno de partido. De acuerdo con
sus ideas, la coparticipación con el
Partido Nacional se dejará
completamente de lado: «Reputo
errónea la teoría de la política de
coparticipación, según la cual los
ministerios deben constituirse, en
parte, con hombres de opiniones y
tendencias contrarias a las del poder
ejecutivo», expresó.
Con la nueva reglamentación electoral
de 1904, se aumentaba de 69 a 75 el
número de diputados, y 7
departamentos tendrán un número de
bancas divisible por 3, lo que permitirá
el acceso de los nacionalistas como
minoría en caso de lograr el tercio de
los votos, en lugar de la cuarta parte
de los sufragios, como se exigía

anteriormente. En las elecciones de
1905, en Montevideo se constató que
la vida política del país todavía estaba
en pocas manos: había un diputado
colorado cada 593 votos, y un
nacionalista cada 779. Se cumplía el
propósito de la reforma, que era el de
aumentar la representación del partido
mayoritario y disminuir la del minoritario.
La firma de la paz de Aceguá marca el
fin de una época de acuerdos, en la que
a través de las tradicionales formas de
coparticipación los partidos habían
mantenido una paz inestable. Esta paz
tuvo una gran importancia en la
determinación de las relaciones entre
el gobierno esencialmente urbano de
José Batlle y Ordoñez y los propietarios
rurales. A pesar de los daños y las
pérdidas físicas que tuvo que sufrir y
de su aislamiento político, que resultó
evidente, la clase alta rural pudo
considerarse satisfecha. La actitud
financiera del gobierno colorado de
Batlle fue, a pesar de los insumos que
le demandó la guerra, inobjetable.

Las últimas patriadas:
1904: el inicio del Uruguay moderno

Sostener que Aparicio Saravia representaba al mundo
rural y José  Batlle era el progreso urbano de la prospera

clase media, es una simplificación. Saravia, al rebelarse
por lo que era una diferente interpretación al Pacto de la

Cruz de 1897, levantaba las banderas de las garantías
electorales y respeto de las minorías, pero mediante el
anacrónico levantamiento en armas, que era el método
usado a lo largo de setenta años de historia uruguaya.

Esta solución del enfrentamiento político ya no era
admitida por una nueva población de inmigrantes e hijos
de inmigrantes, con ansias democráticas y sociales que
aún estaban lejos de concretarse. En 1903 el número de

habilitados para votar no superaba los 50 mil
sufragistas, el 5% de los habitantes del país.

Más trascendente aún, fue la
concluyente demostración de que el
poder de una autoridad central
resultaba una garantía mucho más
efectiva de la paz y de la estabilidad
interna, que cualquier acuerdo Inter
partidario, sobre la base de una
distribución territorial de zonas de
influencia. La autonomía del sistema
político era un privilegio que la naciente
clase política no podía darse el lujo
de hipotecar y para ello debía dar
respuestas a dos procesos que eran
evidentes a fines del siglo XIX: la
inestabil idad social del sector
ganadero y el rápido crecimiento de la
economía urbana. La paz de Aceguá
se orienta en esta dirección.
La Revolución de 1904 fue la última
guerra civil que se libró en el Uruguay,
así como la más sangrienta y decisiva
en la suerte del país en el siglo XX,

cuya finalización determinó, entre
otras consecuencias, un nuevo orden
como la imposición de los valores
eminentemente urbanos e
intelectualistas –encarnados por José
Batlle y Ordóñez– sobre la cultura del
caudillismo rural imperante desde la
independencia hasta aquel momento
representado por Aparicio Saravia.
El 1 de marzo de 1903 Batlle y
Ordóñez fue electo presidente de la
República con los votos de una fracción
disidente del Partido Nacional –En
Uruguay hasta 1922 las elecciones
presidenciales eran indirectas, es
decir, la realizaban los miembros del
Parlamento– encabezada por Eduardo
Acevedo Díaz, quien pronto opinaría
que Saravia, del que fue secretario en
la Revolución de 1897, «No es más
que un pobre gaucho, engreído y
camorrista, antes que belicoso».
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Jorge BONINO
Contador Público. Periodista

En el caso del Partido Colorado esta
elección interna tiene una importancia
mayor que otras, puesto que si o si
implicará una renovación de liderazgo
en la conducción de la colectividad
que más ha ejercido el gobierno en la
historia nacional. Desde las elecciones
internas de 1982, cuando se dio un
paso trascendental con miras al
retorno del país a la vida democrática,

esta será la primera elección interna
en que no serán protagonistas
principales ninguno de los
extraordinarios líderes que ha tenido
el Partido Colorado desde entonces.
Es hora pues, de asegurar un nuevo
conductor que esté dispuesto a dejar
todo en la cancha para fortalecer a la
colectividad de Fructuoso Rivera y
José Batlle y Ordóñez.
Se necesita un polít ico con
experiencia, con dedicación, con
responsabilidad, con capacidad de
negociación, con probada fe colorada
y batllista, para orientar y conducir al
Partido en uno de las etapas más
críticas de su gigante historia, cuando
los grandes estadistas que lo guiaron
ya no están en el ruedo. Se seguirá
contando claro con las enseñanzas
que han legado y también con la
posibilidad de recurrir a los consejos
del Presidente Julio María Sanguinetti,
pero la responsabilidad de iluminar el
camino deberá que asumirla alguien
que esté a la altura del trascendente
desafío.
Seis precandidatos disputan hoy tan
alta distinción y responsabilidad. Una
oferta electoral propia de un partido
liberal, que da cabida a diferentes
concepciones respecto a la acción de
gobierno, aunque siempre bajo una
única bandera democrát ica y
republicana.
Cada uno de estos candidatos -cuatro
hombres y dos mujeres-, han venido
comunicando a la ciudadanía sus
convicciones, ideas y propuestas, de
diferente manera y por diversos
medios. Algunos lo han hecho más
que nada a través de las redes
sociales y de las entrev istas
periodísticas, otros han dado prioridad
al hasta ahora nunca superado mano

a mano con la gente, mientras que
otros han optado por privilegiar la
inversión en publicidad. Para algunos,
el esfuerzo ha sido hacerse conocer
incluso dentro del núcleo más duro
del coloradismo, mientras que otros
han basado su campaña en sus
recientes actividades públicas. Pero
de los seis precandidatos
presidenciales, solo uno muestra toda
una vida dedicada a la política, al
Partido Colorado y al servicio público.
Quien desde 1982 ha tenido una
permanente y continua militancia, ha
integrado los órganos de conducción
partidaria, ha ocupado altas
posiciones a nivel de gobierno
departamental, de empresas públicas
y de gobierno nacional, y ha sido
legislador en ambas Cámaras, es
Tabaré Viera.
Diputado, Director de Ose,
Vicepresidente y Presidente de Antel,
Intendente de Rivera por dos períodos
consecutivos (primer Intendente
reelecto en ese Departamento),
Ministro de Turismo y Senador, Tabaré
Viera ha tenido una destacadísima
labor en todos los puestos que ha
desempeñado.
Al decir de Jorge Batlle (entrevista
publicada por El Observador el 24 de
mayo de 2015): «el ciudadano que
tiene más representatividad política es
Tabaré Viera, sin ninguna duda,
porque es el que tiene más éxito en
el lugar donde en cada elección ha
probado su capacidad de trasmitir sus
ideales y ser recibidos esos ideales
por la gente».
Y como dice actualmente Julio María
Sanguinetti, Tabaré Viera es «un
batllista probado», que «afirma la
unidad de todos los colorados y la
lealtad a la coalición que ha
integrado.» «Un voto seguro.
Confiable. Para seguir adelante.»
El Partido Colorado necesita un
conductor que ofrezca certezas,
transparencia, dedicación y
permanencia, que no se vea tentado
por ofertas en posiciones en empresas
privadas nacionales o extranjeras, ni
que lo apabullen los desafíos ni las
diferencias de posiciones. Una
persona con ideas claras, propuestas
ambiciosas pero realizables, capaz de
conformar equipos de trabajo con
«propios» y «ajenos», con foco en las
personas, en los trabajadores, con
experiencia de liderazgo político y de
ejercicio de gobierno. En síntesis, los
ciudadanos deberían tener en cuenta,
como mínimo, estas condiciones a la
hora de elegir.
Y quien reúne esas condiciones sin
duda alguna, y solo él las reúne, es:
TABARÉ VIERA.

TABARÉ VIERA

«Un batllista probado»
En apenas 20 días los ciudadanos uruguayos definiremos
las autoridades partidarias para los próximos cinco años y
quiénes serán los candidatos únicos de cada partido para

las elecciones nacionales del próximo 27 de octubre.

El ministro del Tribunal Supremo de
Brasil, Alexandre de Moraes, levantó
la confidencialidad a las
declaraciones de Bolsonaro,
ministros, militares y otros implicados
en la investigación sobre un presunto

intento golpista para revertir el
resultado de las elecciones de 2022.
De acuerdo con estos testimonios el
líder ultraderechista se reunió el 7 de
diciembre de 2022, poco antes de
dejar el poder, con los jefes del
Ejército, la Aeronáutica y la Marina
en el Palacio de Alvorada, residencia
of icial de la Presidencia, para
plantearles diferentes mecanismos
jurídicos con la intención de
mantenerse en el poder. Ese día, dijo
Freire Gomes, se presentó a la
cúpula un decreto con intención
golpista, que luego tuvo otra versión
en la reunión del 14 de diciembre, lo
que coincide con lo declarado por
Baptista Jr.
Desearía de todo corazón que los
«bolsonaristas uruguayos» guardaran
un piadoso silencio ante la
contundencia de estas declaraciones
y no salieran a denunciar un complot
izquierdista- Honestamente: soy
pesimista al respecto.
Ahora  bien, el «compañero» Nicolás
Maduro ha inhabilitado – por

Jorge Nelson CHAGAS FAUTO
Licenciado en Ciencias Políticas

Magister en Historia Política

¿De qué color político
son exactamente los

enemigos de la
democracia?

Marco Antonio Freire Gomes, excomandante del Ejército, y
Carlos Baptista Júnior, excomandante de la Fuerza Aérea,
acusaron directamente al expresidente Jair Bolsonaro de
haber intentado dar un golpe de Estado para impedir la

posesión de Luiz Inácio Lula da Silva.

intermedio del Tribunal Supremo - la
candidatura presidencial de María
Corina Machado, cuya facción opositora
que ganó las primarias presidenciales
independientes de la oposición con el
90% de los votos a favor.

No se quedó ahí. El Consejo Nacional
Electoral decidió que los partidos de la
oposición que integran la Plataforma,
que son al menos una docena,
solamente podrán presentar
candidaturas dos de ellos y hay
posibilidades reales que uno de ellos
también quede fuera de las lid electoral
por decisión gubernamental. O sea
Maduro se ha asegurado de maniatar a
la oposición y disputar los comicios
con amplias ventajas. Dicho en otras
palabras: la elección presidencial del
próximo domingo 28 de julio, será una
farsa.
Desearía de todo corazón que los
«chavistas uruguayos» no salieran a
justificar tales acciones con el pretexto
de un complot imperialista.
Honestamente: soy pesimista al
respecto.
Lo del título: ¿De qué color político son
exactamente los enemigos de la
democracia?
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La injustificada medida chavista hería
de muerte el Acuerdo de Barbados
suscrito en octubre 2023 entre la
oposición venezolana y Miraflores, —
acompañados por Noruega,
Barbados, Colombia, Estados
Unidos, México, Países Bajos y
Rusia— mediante el cual la Casa
Blanca levantaba sanciones al
gobierno encabezado por Maduro, si
este se comprometía realizar
elecciones sin inhabilitaciones, en
igualdad de condiciones para todos
los candidatos y con veeduría
internacional. Adicionalmente la
dictadura liberó a cinco presos
políticos.
El 24 de octubre 2023, seis días
después de firmados los acuerdos, se
realizaron las elecciones primarias de
la oposición en las que fue electa
Machado, y de inmediato el dirigente
chavista Jorge Rodríguez las calificó
de «estafa electoral», con lo que abrió
el cauce a nuevas medidas represivas
del régimen.
Tanto la Unión Europea como el
gobierno de izquierda de Chile,
encabezado por Gabriel Boric
reaccionaron de inmediato ante la
inhabilitación de Machado, pidiendo
se habilitara la participación de todos
los candidatos. Estados Unidos
reactivó las sanciones al petróleo, gas
y oro de Venezuela, lo que fue
calif icado por el gobierno de
Venezuela de «grosero e indebido
chantaje».
El 4 de febrero 2024 Maduro anunció
que ganaría las elecciones «por las
buenas o por las malas». Ese mes
expulsó al Alto Comisionado de la
ONU para los derechos humanos en
Caracas, acusándole de haberse
convertido en «el bufete particular de
los grupos golpistas y terroristas», al
mantener «una postura sesgada y
parcializada para generar impunidad
para las personas que planifican
atentados, magnicidios». A esa altura
del año electoral sumaba 38 nuevos
presos polít icos acusados de
«conspiración». Las cifras que maneja
la ONG Espacio Público, suman un
total de seis espacios radiales
sacados del aire en febrero.

El 21 de febrero 2024, familiares de un
ex teniente del ejército venezolano,
Ronald Ojeda (1991-2024), quien en
2017 había sido declarado «traidor a la
patria» por la dictadura venezolana,
denunciaron su secuestro realizado por
individuos que utilizaron uniformes de

la policía chilena para llevar a cabo la
detención del ciudadano refugiado en
Chile. El 2 de marzo fue encontrado el
cadáver de Ojeda en una zanja de 1,4
metros de profundidad, en la comuna
de Maipú, en Santiago, capital del país
sudamericano.
En opinión del fiscal chileno Héctor
Barros el crimen tuvo un móvil político
y fue organizado directamente desde
Venezuela.
El 26 de marzo el régimen de facto
impidió, mediante la negación de
acceso al sistema, la inscripción de la
candidatura de la profesora Corina Yoris
(80) académica que había sido
designada candidata a presidenta por
la  Plataforma Unitaria Democrática
(PUD), principal coalición opositora de
Venezuela. Yoris era el reemplazo de
Corina Machado.Paralelamente Maduro
formalizó su candidatura a la relección.
El 28 de marzo, el presidente brasileño
Luis Inácio Lula da Silva afirmó que los
impedimentos para la inscripción de
Yoris constituían algo «grave» y que no
tenían explicación «política ni jurídica».

«No quiero nada mejor ni peor para
Venezuela, quiero que las elecciones
sean hechas como en Brasil, con la
participación de todos», dijo Lula, uno
de los importantes apoyos de Maduro
en Latinoamérica, durante una
comparecencia conjunta con su
homólogo francés, Emmanuel Macron,
de visita oficial en Brasil. El presidente
galo también condenó las
inhabilitaciones de Miraflores a la
candidata sustituta.
El 17 de abril, el presidente de Colombia
Gustavo Petro, declaró que la
inhabilitación de Machado era «un golpe
antidemocrático», al tiempo que
proponía la realización en Venezuela de
«un plebiscito» para establecer «un
pacto democrático» entre todas las
fuerzas políticas. Esto fue percibido por
sectores opositores como una ruta de
transición que garantice la no
responsabilización de los personeros
del régimen por las violaciones a los
DH cometidas durante dos décadas. La
Corte Penal internacional (CPI), abrió
en 2018 un examen preliminar sobre
posibles crímenes de lesa humanidad
cometidos por autoridades venezolanas.
En marzo 2024, la CPI decidió proseguir
su investigación luego de desestimar
la apelación del régimen quien había
calificado de «infundada» la decisión de
la CPI, atribuyéndoles intenciones
políticas.
El 20 de abril 2024, Edmundo González
Urrutia (74), resultó finalmente el
candidato «tapa» o «cuidapuesto»
como se dice en Venezuela, para poder
competir electoralmente con Maduro el
28 de julio. Ex embajador, escritor y
profesor con amplia experiencia en
relaciones internacionales, González
pasó de ser un desconocido para la
ciudadanía venezolana, a concitar gran
apoyo abonado por la militancia cívica
de María Corina Machado, expresado
en multitudinarios actos callejeros.
En la segunda mitad de mayo 2024,
junto a la candidata inhabilitada,
González se ha presentado en algunos
actos públicos generando una ola de
entusiasmo electoral como hace
muchos años no se veía en el país
caribeño. Hasta el presente, el
candidato opositor se ha mostrado
favorable a ofrecer al chav ismo
garantías postelectorales, así como
también a reformular las relaciones con
EEUU y con Cuba.
El 23 de abril 2024, el dictador de
Venezuela, anunció el regreso al país
de la oficina del Alto Comisionado de
Naciones Unidas para los Derechos
Humanos. Maduro hizo el anuncio en
compañía del fiscal de la Corte Penal
Internacional, Karim Khan, quien ese
día abrió una oficina de la fiscalía de la
CPI en Caracas.
El 2 de mayo 2024, La Organización
de Estados Americanos, OEA,
presentó un informe que denuncia la
participación del régimen cubano en
crímenes de lesa humanidad cometidos

Los primeros cinco meses del 2024 han valido por
varios años en Venezuela. Meses que el 28 de julio

concretarán una síntesis de enorme gravitación, no
solo para el país caribeño, sino para la democracia

latinoamericana. Siempre que la dictadura chavista no
pegue otro zarpazo como el de 2017 que se llevó la
vida de 300 venezolanos, decenas de torturados y

detenidos políticos. En enero 2024, el Tribunal
Supremo de Justicia, —un apéndice de Nicolás

Maduro— ratificó una sanción que inhabilitaba hasta
2036 a la principal figura de la oposición María Corina

Machado, electa en las elecciones internas de 2023,
donde obtuvo el 92 por ciento —más de dos millones
de votos— de respaldo para ser la candidata única de

la oposición en las elecciones generales del 2024.

en Venezuela. Un informe de la
agencia AFP del 30 de mayo 2024,
sostiene que hay datos atribuidos a
empresas encuestadoras que son
«falsos» o «engañosos».
El departamento Factual de AFP
analizó y cuest ionó los datos
atribuidos a las empresas
Meganálisis, Datincorp, Datanálisi y
Hercon, que otorgan un favoritismo a
González abrumadoramente superior
a Maduro: en el entorno de 60 a 20
por ciento favorable al candidato
opositor al del chavismo. Otros medios
periodísticos informan que las
encuestas de Datincorp, Delphos y
Consultores 21, revelaban a mediados
de mayo un apoyo a González
ubicado entre un 45 y 50 por ciento
de intención de voto; mientras que
Maduro se mueve entre un 18 y un 34
por ciento de apoyo popular. Una
desconocida empresa, Ideadates,
difundida por la televisión pública
venezolana, otorga a Maduro el 52.7
por ciento de la intención de voto.
Las acciones gubernamentales de los
últimos días de mayo no auguran un
desarrollo transparente del acto
comicial. El 28 de mayo el presidente
del Consejo Nacional Electoral,
controlado por el chavismo, Elvis
Amoroso, anunció la revocación de la
invitación realizada la Misión de
Observación de la Unión Europea para
las elecciones de julio, lo que generó
el rechazo de gobernantes europeos,
como el del ministro italiano de
Exteriores, Antonio Tajani. Ante esta
nueva violación de lo acordado en
Barbados, el ministro del gobierno de
derecha se mostró «muy
preocupado» y dijo que su gobierno
«seguirá comprometido a trabajar para
el derecho del pueblo venezolano a
elecciones libres, creíbles,
transparentes y competitivas».
El régimen había acordado invitar
como observadores electorales
también a la ONU, al Centro Carter, la
Unión Africana y la Unión
Interamericana de Organismos
Electorales. Los dirigentes opositores
se preparan para tener una presencia
militante en cada mesa receptora de
votos como garantía de verificación del
resultado electoral.
El miércoles 5 de junio, Lula le
destacó a Maduro la importancia de
contar con una «amplia participación
de observadores internacionales» en
las elecciones del 28 de julio y
también le reiteró su apoyo a los
Acuerdos de Barbados.
Aun no se puede asegurar nada.

Hugo MACHIN FAJARDO
Periodista, Ex docente de periodismo de la Universidad
ORT. Ex Vicepresidente de la Asociación de la Prensa
(APU). Fue preso político. FUENTE: facebook

Venezuela, elección
o más represión
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SEÑOR VACZY (Miguel).-
Quiero  recordar un tema que para mí
fue importante  porque todo esto tiene
que ver con cómo encontré  el
material  rodante.
En uno  de  mis viajes  al  interior -a
la  línea  Rivera- y,  específicamente,
a ver cómo estaba  la  vía  en  la  obra
del  Focem  1,  me encuentro  con
una locomotora  de la  marca General
Electric de la  Serie 2000:  la  Nº 2001.
Había sido reconstruida hacía poco
tiempo, no más de dos años,  en el
año 2018.  El  costo de reconstrucción,
si  no me equivoco, había rondado en
US$ 1   millón.  Normalmente,  las
máquinas tienen una vida útil operativa
de  veinte  o  veinticinco  años.  Si  se
les  hace  una  reconstrucción  a
nuevo,  quedan operativas  por,   más
o  menos,  veinticinco  años  más.
Esta  máquina  había tenido  una
reconstrucción  -estaba  nueva;  había
sido  hasta  repintada-,  pero  estaba
abandonada. Estaba abandonada  en
una vía en el  medio de la  nada,  en
Durazno,  en Ancap.  Una de las
cosas que no podía creer era cómo

una máquina de ese porte,  de ese valor
y en ese estado estaba abandonada.

¿A   quién   pido  explicaciones   de   la
situación?   A  las   gerencias
comercial  y  de operaciones   de

Entrevías
La historia de la locomotora abandonada que

costó 1 millón de dólares arregarlas y que
quedó sin funcionamiento porque

inadvertidamente la dejaron en una vía
desconectada de la real ferroviaria. La AFE del

Frente Amplio n pudo explicar lo acontecido.

El expresidente  de  la  Administración  de
Ferrocarriles  del  Estado, Miguel Vaczy, de

profesión arquitecto, compareciò ante la
Comisión Investigadora sobre las presuntas

irregularidades cometidas en AFE desde el
año 2014 hasta febrero de 2020. En su relato

el jerarca de AFE reitera su denuncia de haber
encontrado una locomotora refaccionada a

Nuevo cuyo costo fue de 1 millón de dólares,
estancada en una vía muerta, sin ramales de

conexión ni al norte ni al sur, que impedía que
transitara. En la vía, más que una historia de

incongruencias uruguayas, se parece al
relato de «Cien años de soledad» de Gabriel
García Márquez, que trata un siglo en la vida

de la familia Buendía, cuyo patriarca, José
Arcadio Buendía, fundó el pueblo ficticio de

Macondo, en Colombia. La novela es
considerada una obra maestra de la literatura

latinoamericana y uno de los ejemplos
clásicos del realismo mágico, ese mismo que

ahora –de la mano del Frente Amplio en
Uruguay- justifica que una locomotora

refaccionada en 1 millón de dólares, haya
sido abandonada ehrre vías que por no estar
conectadas, no llegarán nunca a ningún lado.

SELF,   Servicios   Logísticos
Ferroviarios,   que   es   la   dueña   de
esa locomotora.  Me explicaron  que
había sido  una decisión  del  directorio
anterior,  en el  año 2019. Se les había
avisado por parte de la empresa
constructora GVC que se estaba
levantando  la  vía entre Montevideo y
Paso de los  Toros y que tenían
determinados  plazos -¡estaban
avisados!-  para sacar  la  máquina  de
ahí,  de  donde  estaba  en  Durazno,
para traerla  a  Montevideo  o  dejarla
en  Paso  de  los  Toros.  Tenían  que
tomar  una  decisión porque,  al levantar
la  vía,  la  máquina iba  a quedar
totalmente  abandonada en el  medio
de la  nada.
La decisión fue dejarla  ahí,  en Durazno.
Cuando yo me encuentro  con esa
máquina ahí,  digo:  «No puede ser.
Este equipo está acá,  con el  costo de
reconstrucción  que tuvo, sin poder
util izarse. Este tema preocupó
bastante,  porque es un equipo nuevo.
Hacia finales  del 2020  logramos tener
un contrato comercial con una empresa
que transporta  madera en rolos desde
Paso del  Cerro  -cerca  de Rivera-
hasta Chamberlain. Ese negocio era
importante para Servicios  Logísticos
Ferroviarios  porque iba a aportarle
cerca  de  unas  100.000  o  120.000
toneladas  año  de  movimiento  de

carga.  Ustedes  se acuerdan que -se
los  comenté la  vez anterior-  era
fundamental  conseguir nuevos clientes

para  generar  ingresos, entre  otras
cosas,  para  pagar  cuentas  y
sueldos.  Pero  ¿qué pasaba?
Teníamos  el cliente,  había una carga,
pero  no teníamos  locomotora.  ¡No
había locomotora!
Ante  esa situación,  decidimos
trasladar  esa locomotora desde
Durazno  hasta  Paso de  los  Toros.
Más o menos  eran  unos  55
kilómetros  y había  que  pasar  por
un  puente. Fue  un  trabajo  que  llevó
adelante  el  gerente  general  porque
implicaba  una  logística importante.
Es   una   locomotora   que   pesa
108 toneladas.   Por  supuesto,   había
que contratar  camiones  y chatas
especiales.  Había que  desarmarla
toda  porque  no podía  ir entera ya
que era un peso muy grande.
Entonces, teníamos que conseguir
permisos de la Dirección  Nacional
de Vialidad  para que nos permitiera
ir con la  máquina  desarmada  en
varias   chatas.   Después   de
desarmarla   en   Durazno,   había
que   ubicarla   en  chatas,
transportarla por carretera y volverla
a rearmar en Paso de los Toros, para
poder tener el equipo  de  tracción
para  ese  nuevo  comercio.  Al  final,
se  dio  el  permiso  y  logramos
contratar  a la  empresa  que se
dedicó a eso.  Le costó a Servicios
Logísticos  Ferroviarios un monto de
US$ 50.000  llevarla a Paso de los
Toros.  Nos pudimos haber ahorrado
ese dinero  si  la  decisión  hubiera
sido  la  correcta:  nunca  haber
dejado  esa  locomotora  en Durazno
y haberla dejado estacionada
directamente  en los talleres de Paso
de los Toros, porque  ahí  iba  a  estar
protegida  y,  eventualmente,  en  el
futuro,  podía  dar  servicio  de carga
en  el  sector  de  la   línea  norte  del
país,  que  estaba  arreglado   porque
estaba arreglado el  Focem 1. En
definitiva,  quiero  contar que nos
encontramos con esas situaciones  y
esa fue  la solución que les  dimos
mientras  yo estuve como presidente
en ese período.


